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发起成立雕塑创作营，在37个国家留下上百件公共雕塑

“一带一路”沿途的中国风景

口述 刘洋 撰文 何玉新

1972年出生的刘洋有着丰富的

人生履历。他生于哈尔滨，大学在东

北农学院学食品工程，毕业后经营过

面包店，蹬三轮送过货，做过报纸编

辑，“北漂”进央视当编导，拍过纪录

片、微电影，还在电视剧《我的团长我

的团》中客串过一个日本兵。2012

年，他和朋友发起成立“国际雕塑创

作营联盟”（ISSA），投身于雕塑艺术的

创作与推广活动。他的雕塑作品《雪

孩子》入选“2022年北京冬季奥运会

公共雕塑”，永久陈列在冬奥公园。

过去10年，刘洋在37个国家创作了上

百件公共雕塑作品，其中包括俄罗

斯、埃及、突尼斯等共建“一带一路”

国家，他说：“通过这些作品，我觉得

自己也为‘一带一路’倡议做出了一

点点贡献，我为此感到骄傲。”

他的雕塑并非中国传统形式

但内在基因无法改变

我从小喜欢美术，可惜没考上美
术学院，后来通过我爸的同事介绍，
去给一位教雕塑的老师当学徒，顺便
挣点儿外快。老师有很多美术方面
的书，为我打开了一扇门，慢慢进入
了这个领域。

2006年，我参加了几次雕塑创作
营的活动，认识了一些外国雕塑家。
我了解到，雕塑创作营是一个国际文
化交流平台，由政府或者机构出资，
在全球范围内挑选雕塑家，组委会提
供路费、食宿，并支付一定金额的稿
酬。雕塑家们利用一到六周的时间，
在公共区域现场创作雕塑。活动结
束后，组委会将建起一座雕塑主题公
园，或者将这些雕塑作品放置在城市
比较重要的地点。受此启发，我开始
往国外投稿，终于获得了一次去韩国
参加雕塑创作营的机会。

几年后，我和几个朋友发起成立
了“国际雕塑创作营联盟”（ISSA），从
零开始，逐渐与几十个国家的上百个
雕塑创作营汇聚在一起，每年举办三
十多场创作活动。有很多国外的朋
友跟我提到“一带一路”倡议给他们

带来的便利，我也时常觉得自己就像
是一名使者，以艺术的形式与世界各
地的人们沟通交流，增进感情。

我在尼泊尔做过两次雕塑。第
一次在黑道达市，开营仪式上，直升
机撒下漫天花瓣。后来我得知，当地
人认为花瓣雨是待客的最高礼仪。
第二次在巴格隆市，当地人用几年时
间修路，接好水电，连通网络迎接我
们，而材料和艺术家的差旅费也都是
当地人捐赠的。我们把雕塑建在世
界第七高峰道拉吉里峰的山脚下。
尼泊尔人对艺术的热爱让我受宠若
惊，能有机会在那里留下两件雕塑，
对我来说是人生的幸运。

我发现，国外的艺术家更偏重实
践，动手能力很强。中国的艺术家做
大型雕塑时常会聘用助手，指导别人
去完成这件作品。但我更愿意自己动

手，因为想创作完全属于自己的作品。
我的故乡哈尔滨离俄罗斯很近，

吸收了很多俄罗斯的文化。许许多多
中国学子在俄罗斯学雕塑、绘画，把俄
罗斯艺术带回中国。而我一直在想，
为什么不把中国的雕塑留在俄罗斯，
让他们也看到我们国家的艺术作品，
感受到我们的文化？这些年，我在俄
罗斯做了7件雕塑，实现了自己的愿
望。虽然我的雕塑不是中国传统的形
式，但我在中国出生、长大，骨子里有
中国传统文化的印记——这是艺术家
最根本的基因。

与阿斯旺花岗岩亲密接触

在尼罗河岸边留下中国人的印记

大部分时间我都漂泊在外，独自
承受工作的辛苦、环境的多变、身心
的疲惫，但也收获了创作的乐趣。
2017 年，我去了位于地中海的突尼
斯。主办方安排艺术家们入住豪华
度假酒店，免费享受贵宾待遇，房间
里拉开窗帘就能看到海洋。当然，我
们并不是来度假的，必须在一个月内
完成各自的创作。我创作了一件2.5
米高的雕塑，命名为《门外汉》。
“阿斯旺国际雕塑创作营”是世

界上最有影响力的创作营之一，曾邀
请过二百多位雕塑家来此创作，并拥
有一座安置了数百件雕塑的露天艺
术馆。阿斯旺花岗岩以质地坚硬闻
名于世，金字塔、卢克索神庙、狮身人
面像等古埃及文明遗迹能历经风雨
屹立不倒，与阿斯旺花岗岩坚硬的质
地有很大关系。现代埃及人依然有
雕塑的执念，他们为雕塑家提供石
头，期待这些新的雕塑作品能继续留
存千年。

这种坚硬的石头让雕塑家又爱

又恨——爱的是以它创作出的作品可
以接近“不朽”；恨的是因其异常坚硬而
难以征服，切割砍凿的难度极大，耗时
耗力，碎石常常崩到自己身上，莫名其
妙地挂彩。

看似不可能完成的任务，背后是超
负荷的工作量。我每天只睡四五个小
时，天不亮就到营地进行创作，直到太
阳落山才离开。还要经常与外国艺术
家和工人协调整体进度，与主办方及当
地政府沟通，向参观者介绍国际雕塑创
作营的理念，开会讨论联盟的发展方
向。与阿斯旺花岗岩亲密接触了一个
月之后，我把一件5米高的雕塑——《尼
罗河》留在了尼罗河岸边，在埃及这个
文明古国留下了中国人的印记。

在沙特阿拉伯，我也选择了创作雕
塑《尼罗河》。在我们中国的传统文化
当中，水是重要的组成部分。中国人讲
以柔克刚，水滴石穿，又说水能载舟，亦
能覆舟。中国文化就像流水一样润物
细无声，把我们的观念、思想以不强硬、
不灌输的方式讲给别人听。我想通过
这件作品表达人与人之间的交往要柔
和，而不是比谁的拳头硬。

语言障碍不是问题

爱的表达没有国界

阿塞拜疆的首都巴库是一座古城，
拥有众多名胜古迹，巴库古城墙、希尔
凡王宫和少女塔是著名的“世界文化遗
产”。“巴库国际雕塑创作营”由阿塞拜
疆阿利耶夫基金会赞助，是一项重要的
文化活动，创作营的巨幅海报就挂在古
城墙上。我在当地创作的雕塑，也被永
久保存下来。每个人的生命都是有限
的，能把自己的生命凝固在雕塑里，留
给未来，对我来说是一种荣誉。

我在土耳其做雕塑，很多当地的学

生来观摩，了解中国的雕塑技法。我告
诉他们中国的雕塑家怎么表现水，怎么
表现肌理，怎么表现材料。我认为，我们
的雕塑不仅带来了艺术之美，更重要的
是给当地带来了中国的文化，是技术和
技法的教育，也是美的教育。这些孩子
们也许很难到中国来，但中国艺术家可
以到他们的国家，用一个月的时间做雕
塑，让他们直观感受到中国人的思维方
式。这些雕塑也会永久保留，成为他们
日常生活的一部分。

在国外做雕塑时，我发现人们总喜
欢在蒙着粉尘的石头上用手指“作画”，
画上星星或是爱心。土耳其之行，当地
人在我的雕塑上“画”了一张笑脸。我觉
得这代表了一种喜欢，纵然有语言的障
碍，可是爱的表达没有国界。

过去我不知道人还可以这样活——
可以全世界到处走，遇见各种各样的人，
可以把雕塑摆在以前想都不敢想的地
方：尼罗河岸边、撒哈拉沙漠、道拉吉里
峰山脚下……还可以有收入，养活自
己。我觉得这样的生活简直太理想了。
我并不是一个有雄心壮志的人，不可能
成为伟大的雕塑家，我只是选择了一种
适合自己的生活方式。

在雕塑创作营的间歇期，我还曾多
次赴东南亚的7个国家，以主持人身份
参与拍摄了一部关于东盟的纪录片。可
能别人觉得单是拍摄大型纪录片这一项
工作就已经应接不暇了，但对我来说，与
创作雕塑期间的高强度体力劳动相比，
拍纪录片只能算是“餐后甜点”。常有人
问我工作室在哪儿，我就说，全世界都是
我的工作室，全世界也都是我的展厅。
一个人想做成一件事情，总要坚持，总要
付出很多。我会继续我的雕塑创作营之
旅，为世界留下更多雕塑作品，也希望读
到我的故事的朋友们能受到启发，去寻
找属于自己的另一种生活方式。

讲述

张律访谈

我拍电影是想找知音
通过电影和朋友聊天

张律已至花甲之年。近日，他执导的电影

《白塔之光》在北京举行首映礼，地点正是影片

中白塔的所在地——位于西城区的白塔寺。

在今年第25届上海国际电影节上，张律受邀担

任金爵奖主竞赛单元评委，开办“电影学堂”，

详细阐述了自己的电影观。

对大多数影迷来说，张律是一个陌生的名

字。但也有细心人发现，这个名字和贾樟柯、

娄烨一样，频频出现在威尼斯、柏林、戛纳等国

际电影节的名单里。作为非科班出身的导演，

张律在39岁时才执导了他的第一部短片《11

岁》。其后20年，他拍摄了十几部电影，通过镜

头营造出平静无波的空间氛围，以及无限的东

方韵味。

迷恋浓厚的老北京氛围

呈现其背后的温暖故事

今年2月，第73届柏林国际电影节开幕，主
竞赛单元有19部电影入围，张律执导的《白塔
之光》呈现出深沉、温情和诗意的特质，引起广
泛关注。在4月开幕的第13届北京国际电影节
主竞赛单元上，这部电影斩获了最佳编剧、最
佳男主角、最佳男配角、最佳摄影和最佳艺术
贡献五大奖项。
《白塔之光》的故事发生在北京。离异后

独自生活的中年食评作家谷文通结识了自小
在孤儿院长大的年轻摄影师欧阳文慧，在她的
鼓励下，选择面对与自己失联多年的父亲，重
拾缺失已久的父子之情。

张律说，以前自己常去白塔寺一带，被浓
郁的老北京氛围吸引，内心一直在等待合适的
机会，将其呈现在电影中。有一次他和朋友去
一家咖啡馆，在天台上看到了那座白塔，不同
的角度和距离给他带来了不同的感觉。“一座
浑圆向上的建筑，看起来突兀，还有点儿反光，
却能让人在情感上、精神上得到慰藉。”之后他
完成了这个剧本。

很多人知道那座白塔没有影子，在张律看
来，这恰恰是其最特别的地方，“所有的物体都
有影子，但那座白塔没有。拍摄时，我们剧组
的人在各个时间段去看白塔，想找到它的影
子。其实这是一个建筑上的奥秘，同时又蕴含
着一个哲理——影子在的时候，我们对影子毫
不在乎；当影子不见了，就会觉得空虚、发慌，

甚至怀疑自己是不是真实的存在。”
在电影里，张律对此也做出了解读。有一

场戏，谷文通和欧阳文慧在胡同里散步，两个
人开始没有影子，拥抱以后影子才慢慢出现。
然而他们有各自的身世，各自的情感，交往一
段时间后发现不可能走到一起。当他们在白
塔下再度相约，却看不到各自的影子。其后两
人的关系变得若即若离，直至消失。

谷文通的扮演者辛柏青说：“张律导演的
电影有一个共同的特质，就是片中人物带有深
深的孤独感。在《白塔之光》中，无论谷文通还
是欧阳文慧，都与这个繁华的城市格格不入，
两个孤独的灵魂相互遇见，却无法互相取暖。”

有观众看完《白塔之光》后评价说：“电影
的真正主角是北京，卤煮、鸽哨、老胡同、老公
园穿插其间，透过这些饱经岁月风霜的画面，
扑面而来的是温暖朴素的情怀。”虽然不是老
北京人，但张律在北京生活了三十多年，对这
座城市十分熟悉，也有他自己的感触。“一座城
市一定会变化，一定会有消失的东西，但也会
有不变的东西，这正是我感兴趣的地方。胡同
变成什么样了，原来的小店还在不在，邻居老
人们身体还好吗？那个空间里总有这样那样
的痕迹，当你和那些痕迹相遇的时候，那些珍
贵的情感记忆就会重新回来。”

39岁执导人生第一部短片

以文化力量赢得一席之地

张律是朝鲜族，1962年出生在吉林延边。
上世纪80年代，他从延边大学中文系毕业并留
校任教，后辞职到北京定居。2001年，39岁的
张律与一位电影导演朋友打赌，说自己也能拍
电影。随后，对电影拍摄毫无经验、几乎只看
过好莱坞大片的他自筹资金，在北京郊外取
景，拍摄了短片《11岁》。被问及那段经历，他
回答得轻描淡写：“可能这只是因人而异。”
《11 岁》入围威尼斯电影节短片竞赛单

元。对一个毫无经验的人来说，这的确应该算
是一鸣惊人了。大器晚成的张律在这条路上
越走越坚定，拍摄了《唐诗》《芒种》《重庆》《图
们江》《风景》《庆州》《春梦》《福冈》等影片，在
戛纳、柏林、釜山、洛迦诺、鹿特丹、温哥华等国
际电影节上屡获好评。

张律的电影有深厚的文化基因，同时也关
注普通人的精神困惑。他的第一部长片《唐
诗》，模拟了唐诗形式上的工整，以此规范影片
的结构。在《庆州》中，女主人公家里挂着一幅
丰子恺的《人散后，一钩新月天如水》，借由这
幅水墨小品，完成了对这部影片美学风格的补
全与点题。《春梦》是一部黑白电影，围绕三名
性格各异的男人和他们共同爱慕的女人展开，
既幽默又荒诞。《福冈》讲述两个韩国中年男人
寻找故友，展开了一段梦游般的旅程。张律
说：“许许多多的人都在游荡，即使一直待在自
己熟悉的地方，精神上也在游荡，或者迷失。”

韩国延世大学邀请张律给研究生上电影
课，一周上一天。张律开始了在北京、首尔的
两栖生活。在韩国他常常跟电影人聚会、聊
天，回北京后却更喜欢融入老百姓的生活，上
街遛弯儿、逛农贸市场，与电影圈几乎没有交

集。“我在北京基本见不到电影人，也不去搞什
么社交，只是会在一些影展、电影节上认识几
位同行，聊一会儿。对我来说，亲戚、朋友、邻
居才是生活，是我情感的延续。”

容纳了更多的情感

电影才能做得更好

张律拍片时有一个习惯——根据演员量
身定制角色，到了拍摄现场再决定如何调度。
“到现场以前我都不知道这个镜头该怎么拍，
因为假如我提前把所有的东西都想明白了，可
能我的兴趣就没了。”每场戏开拍前他会清场，
独处 15分钟，想象这场戏的样貌、角色的状
态。15分钟后，他会用演员的实践去验证自己
的直觉，让一切自然而然地发生。
《漫长的告白》是张律第一部院线电影，并

在2022年第35届中国电影金鸡奖中斩获了最
佳中小成本故事片、最佳男配角两大奖项。该
片故事围绕立春、立冬两兄弟展开，弟弟立冬
对少年时代爱慕过的女子阿川念念不忘，历经
近20年深情等待，在与哥哥立春的一次出游
中，终于与阿川重逢……

谈到这部电影的拍摄契机，张律说：“我有
十多年时间在韩国教书、拍电影，但国内的生
活和情感还是我最熟悉的，让我念念不忘，想
着有没有可能回国拍电影。正好有投资公司
支持这个项目，作为第一出品方的峨眉电影集
团很信任我，给了我实现愿望的机会。”
《漫长的告白》被网友评价为“难得一见的

爱情片佳作”。电影中有爱情、有怅惘、有遗
憾，也有独属于张律的淡淡思绪和不可名状的
心动。“故事发生在上世纪八九十年代，那时候
人与人的情感关系相对稳定，翻篇儿翻得很
慢，立冬的那一篇儿怎么也翻不过去，不像现
在的人，一天不知道翻几篇儿。”张律自称是个
木讷的人，但对当年那种情感的表达方式还是
有所了解，因为电影讲的虽不是他的亲身经
历，但肯定有重叠的地方。

谈及爱情这个主题，张律说：“爱情是人类
各种情感中最强烈的一种，刻骨的痛藏得很
深，会时不时出来打你一下子。任何时代的作
品都离不开爱情，但我觉得，不能把爱情单拎
出来说。美好的爱情实现起来非常难，最后留
下的就是无奈和惆怅。当你想明白了，也就过
去了。无论是电影还是人的情感，都要走向更
宽广的空间，只有容纳了更多的情感和更多的
故事，电影才能走得更远、做得更好。”

电影最重要的是视听

用视听的方式去寻找，去相遇

作为文学专业出身的导演，张律对文学情
有独钟，其影片主角大多是中年男性知识分
子，包括大学教授、书店经理、食评作家等。他
相信，文学可以让人从各个方面体验世间百
态，让人的情感变得更宽广。

在张律以韩国为故事背景的电影《春梦》
中，女主人公珠英在酒馆当众念出《静夜思》。
这首唐诗在中国人人会背，在韩国却鲜为人
知，思乡心境独自体会，的确别有一番滋味。

张律说：“古诗不光是停留在教科书或诗集里，
中国人的日常生活中就有古诗。有时候一点点
情绪的变化，心里就会泛起诗意。比如某天月
亮很圆，人们就会不自觉地想起‘床前明月光’，
或者‘明月几时有’。时代在变化，但古诗还是
能影响我们的情绪，与我们的情感联结在一起，
我觉得这真的很好。”

他坦言文学对自己拍电影的帮助很大，让
他的情感不会枯竭，不过他也认为，文学与电影
之间隔着相当远的距离。“文学空间依靠的是作
家的建构、读者的想象。很多人说电影最重要
的是故事，那直接写小说不好吗？为什么要拍
电影呢？我认为，作家可以让读者自行想象，但
导演不可以。最初发明电影不是为了讲故事，
而是让人看到银幕上火车开了过来。电影最重
要的是视听，用视听的方式去寻找，去相遇。”

张律特别强调空间营造对电影的重要性，
认为只有置身在一个真实的空间，人物才能变
得真实，人物情感的流动才会可信。“对我来说，
一部电影最初的灵感不是来自某个人物、某个
故事，而是某个空间。当我被一个空间吸引，就
会产生联想——在这个空间里会有怎样的情
感？然后人物慢慢浮现。接着我会想，我的朋
友、亲人当中，哪一类人适合这个空间，如果他
来到这里，会做什么？只要他去行动，故事就出
来了。”他自嘲自己拍电影就是“搞小农经济”，
根据每一块土壤的形状、肥沃程度、酸碱度，去
播种合适的故事，让它肆意生长。

如今张律仍然在找寻，也继续保持着敬畏
感，他说：“在寻找空间和时间的过程中能否保
持诚实，决定了你能走多远，你的电影的格局有
多大。”

记者：作为导演您并非科班出身，您的导

演方法全是自己摸索的吗？

张律：我没受过专业的电影训练，拍第一
部电影时已经39岁了，完全是野路子。比如
说，我不会为了一个故事到全国各地去找场
景，因为那些场景或许单独看很漂亮，但很可
能与人物情感的线索格格不入。

记者：您每次到拍摄现场要先清场15分

钟，独自置身在这个空间里，去想该怎么拍。

这是特别有效的创作方法吗？

张律：我要找准距离。这个距离，是人和
人的距离，也是情感和情感的距离。距离不
对的时候，会觉得不舒服；距离对了，情感的
状态才是对的。等到工作人员各就各位，演
员走位，我再调整距离，依然是基于空间性的
真实、舒服。比如去餐厅吃饭，有人喜欢坐在
中间，有人一定要到最边上去，这就是他们心
里想要的距离，他们在那个距离里才是最舒
服的。

记者：拍戏时您和演员之间的相处、交流

有哪些独有的方式？

张律：我在选角时从不要求演员试镜，这
可能跟多数导演不太一样。因为我觉得试镜
对演员挺不人道的，两个人平等交谈，演员身
上的特色反而更能表现出来。所以我选角就
是凭直觉，见了演员本人，或者看了照片和视
频，觉得和自己故事里的人物有重叠的地方，
就会确定人选。

记者：有人评价您的电影里有“不可名状

的轻微的感动”，这种风格是如何形成的？

张律：可能每个人的性格，处理问题的方
式，说话的节奏都不一样。我不太适应一惊
一乍、欢天喜地、要死要活之类的情感表现方
式。生活里能够让我感动、让我念念不忘的，
往往是那种沉默的、平静的，但内心又持续涌
动波澜的情感状态。我拍电影是想找知音，
想通过电影和朋友聊天，懂的地方就说懂，
不懂的地方就不说，这样的话，可能朋友
会交往很长时间。

记者：看完您的电影，可能心里会感

觉有些孤独和惆怅。

张律：孤独和惆怅都是空间概念。
孤独就像一口很深的井，会在里面越陷
越深，掉进去就出不来；而“惆怅”二字，

“惆”的右边是“周”，“怅”的右边是“长”，能
够把你带向一个辽阔的精神世界。

记者：您的很多电影节奏都比较慢，在当

下快节奏的时代，您怎么理解这种“慢”？

张律：就我个人来说，人年纪一大就变平
和了，爱拍一些家长里短的内容，想展现普通
人生活的质感。在当下，如果一部慢节奏的
影片能够与观众发生情感联结，反而会走得
更远。

记者：您拍电影时会考虑观众能否接受

或喜欢吗？

张律：从创作者的角度看，即便有人说自
己是为了观众创作，我觉得你也别信他，基本
都是自己情感的表达。我只能做到关注自己
表达得充不充分，节奏对不对。影史上有很
多先例，电影拍出来以后，寂寞了很多年，无
人问津，下一代观众却突然喜欢上了那样的
作品。很多艺术作品都不是马上就被认可
的，承认与不承认，跟作者没有什么关系。

（图片由上海国际电影节提供）
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1962年出生，导演、编

剧，毕业于延边大学。2001
年执导个人第一部短片《11
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